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參 訪 香 港 景 嶺 書 院 及 珠 海 大 學  
出國報告 

 

摘要 

 

80 年間因政策需要，教育部（以下簡稱本部）於香港購地興辦「一貫制」僑校，藉由中

國災胞救助總會轉捐贈香港景嶺教育文化基金會興建景嶺書院；另由太平洋文化基金會代為

購置廣邑公司及荃灣校產。 

景嶺書院設立之階段性任務已完成，目前為港方津貼學校，景嶺教育文化基金會長期以

來與國內維持良好關係，未來仍希為台港關係貢獻心力；另荃灣校產目前由太平洋文化基金

會代管，租予珠海大學使用，每月租金港幣 25 萬元，本部希能將產權盡速移轉政府。 

此行實地了解景嶺書院運作情形、聽取景嶺教育文化基金會董事意見及了解荃灣校產的

營運管理狀況，並與珠海大學董事長及校長等行政主管座談，有助於評估本部未來與景嶺教

育文化基金會應如何互動，及廣邑公司與荃灣校產後續處置方式。 
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參 訪 香 港 景 嶺 書 院 及 珠 海 大 學  
出國報告 

壹、 目的 

80 年間因政策需要，教育部（以下簡稱本部）於香港購地興辦「一貫制」僑校，因本部

不適合出面，藉由中國災胞救助總會轉捐贈香港景嶺教育文化基金會興建景嶺書院；另由太

平洋文化基金會代為購置廣邑公司及荃灣校產。 

景嶺書院於 83 年招收首屆學生，辦學績效良好，為當地一流中學，當初政府設立教育調

景嶺義胞及僑胞之階段性任務已完成，目前為港方津貼學校（接受香港政府補助每年約 4 千

萬港幣）。景嶺教育文化基金會長期以來與國內維持良好關係，該基金會運作需經費來自本部

補助，至 95 年 7 月停止，目前因無相關經費收入，節餘款即將用罄，希本部再給予補助。另

廣邑公司及荃灣校產目前由太平洋文化基金會代管，租予珠海大學使用，每月租金港幣 25 萬

元，為確保國產安全，本部積極協調太平洋文化基金會盡速將產權移轉本部。 

為了實地了解景嶺書院運作情形、聽取景嶺教育文化基金會董事意見及了解荃灣校產的

營運管理狀況，以使本部未來在評估處理與景嶺教育文化基金會互動及廣邑公司、荃灣校產

移轉等事宜，能更妥適周全，爰由林政務次長聰明率大陸小組周督學兼執行秘書以順、劉組

主任智敏、會計處王科長崑龍及總務司魏專員美玲於本（100）年 5 月 8 日至 9 日前往香港。 

貳、 過程 

一、8 日：（路程） 

林政務次長及周督學兼執行秘書以順於本日晚間 8 時抵達香港，由廣邑公司張董事拱星及

沈小姐接機後，逕赴晚上住宿之城景國際。王崑龍科長、劉智敏組主任及魏專員美玲已先於

本日中午 12 時抵達香港，並入住飯店。 

二、9 日： 

上午 10 時 20 分抵達景嶺書院參訪，由景嶺教育文化基金會徐立夫主席、余啟繁董事、

張世傑秘書長及楊明倫校長等人接待，一行人除巡視校園外，並舉行座談，張秘書長將建校

過程簡要報告，楊校長亦報告學校營運現況，基金會及學校誠摯感謝政府協助該校設立，讓
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該校能夠繼續傳承調景嶺中學辦學精神及我國優良文化，培育優秀人才，成為當地第一流中

學。該校全力支持我國政府，如有需該校辦理及配合事項，均將全力以赴，期盼政府仍能持

續給予照顧。另該基金會亦表示，早期受本部委託建校，現階段性任務已完成，希釐清基金

會與本部目前關係，如需該基金會繼續在港協助推動業務，請給予經費補助。 

中午 12 時 30 分林政務次長假鴻興餐廳宴請徐立夫主席、余啟繁董事、楊明倫校長、行

政院大陸委員會香港事務局楊家駿局長及廣邑公司張拱星董事、沈秘書等人，感謝大家長期

以來協助本部在港推動文教工作，並與楊局長交換如何協助景嶺書院永續發展意見。 

下午 2 時 45 分抵達珠海大學參訪，由學校董事會江可伯主席率張忠柟校長、江佑伯副校

長、任總務長等校務行政人員接待，除參觀校舍外，另安排座談，會談重點： 

（一）該校係向本部立案，目前博碩士證書仍係本部核發，感謝政府長期的照顧，希政

府續予支持，讓該校得以在兩岸三地學術交流上扮演更積極角色。 

（二）該校辦理學術教育交流活動，希本部能給予經費補助。 

（三）希本部繼續核發該校大學部學士證書，以強化學生與國內關係及認同。  

下午 7 時 25 分搭乘長榮班機，於晚上 9 時 5 分抵達台北。 

參、 心得 

一、政府早年對景嶺書院及珠海大學的支持與協助，景嶺教育文化基金會、學校董事會及

珠海大學董事會等均極為感謝，並認同支持我政府。 

二、景嶺書院及珠海大學校長及教職員們都充滿教育熱忱，積極努力改善教學環境及提供

學生最好的教學品質，在當地均已獲得不錯口碑。 

三、珠海大學目前租用本部荃灣校產，維護管理情形良好，而且充分發揮教育功效。 

四、本部前會計長張拱星先生擔任廣邑公司董事，積極任事，妥善管理荃灣校產，充分維

護本部權益，工作熱忱與態度，讓人感動與敬佩。 
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肆、 建議事項 

一、香港景嶺書院及珠海大學董事會及校務人員均極認同我政府，我駐港單位宜持續與渠

等保持良好互動關係，爭取為未來台港關係發揮正面貢獻。 

二、本部目前將荃灣校產租予珠海大學辦學，雖仍維持早期購地辦學目的，但該校新校區

即將完工，本部應積極研究收回產權之可能方法及研議未來處置方式。 

三、珠海大學積極辦理兩岸三地學術教育交流平台應予肯定，可鼓勵國內大學加強與該校

交流，爭取該校學生來台升學。 

 

 

 

 

 

 

 

 



伍、 活動照片 

  

景嶺教育文化基金會徐立夫主席率員接待             參觀景嶺書院校園 

  

參觀景嶺書院校園                        景嶺書院教學情形 
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景嶺書院合照                            參觀珠海大學校舍 

   

珠海大學教學情形                          珠海大學教學情形 

  

林政次致贈珠海大學董事會江可伯主席紀念品             珠海大學合照 
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